

「ひやかわの里だよ」

最も身近な秋の七草 ススキとクズ

第三十九号

『春の七草』は七草粥に入れる食材として店頭にも並ぶので比較的ないますが、実は『秋の七草』というものがあるのをご存知ですか？ 秋の七草は春の七草のように食用とはせず、観賞する植物として選定されています。では秋の七草はなにかというと、万葉集で山上憶良が『萩の花 尾花 葛花 撫子の花 女郎花 また藤袴 朝貌の花』と読み上げています。ハギ、ススキ、クズ、ナデシコ、オミナエシ、フジバカマ、そして朝顔はキヨウのことだとされています。いわゆる雑草である春の七草もスーパーで買う時代ですから、秋の七草を現代の野原で見つかることは容易ではないでしょう。

その中でも風情はあるものの厄介な雑草としてひどいものにススキとクズがあります。空き地や野山がある地域などはぐらりでも生える植物ですが、街中に住む人にはやは珍しい植物かもしません。ススキとクズは、昔は生活の中に取り入れられて、活用されてきた植物です。ススキはかやぶき屋根の材料として、また、牛馬の飼料や田畠の肥料など使われていました。クズは食用や薬用として根から葛粉を取りだしたり、強勒でしなやかなツルは編んだり束ねたりする資材として利用してきました。現在ではそういった利用がほとんどないため、はびこって荒れ地の象徴となってしまっています。最近は昔の生活様式が見直されていたらもしますので、一周まわってかやぶき屋根や天然材料の生活雑貨などがもっと利用されるようになるといいですね。

ちなみに葛粉は何もの長さの太い根を地面から掘り出し、それを粉碎して水にさらしてテンテンを沈殿させ、何度も何度も水を換えて不純物を取り除き、百kgあった根っこからわずか十kg足らずしか葛粉は採れないのです。そんな手間がかかった本葛粉の値段が高いのは、仕方がないことなのですね。

